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Helmut KULITZ, Ambassadeur de la République d'Allemagne au Tchad :

"La tenue d'élections est le coeur de la
démocratie d'un pays et de sa souevraineté"
Dans une interview exclusive accordée à votre revue, I'ambassadeur de la République d'Allemagne
au Tchad, S.E. Helmut Kulitz, passe en revue les grandes préoccupations de I'heure : la
coopération bilatérale, le développement, le processus électoral en cours, le terrorisme, la maladie
à virus Ebola, etc.

Tchad et Culture (T.C) : Excellence,
Mansieur fAmbassadeur, en mai demier,
vous aviez eflectué une visite dans Ie
Guéra oit vous aviez eu à rencontrer les
autarités traditionnelles, religieuses et
administratives de la région. De quoi
étaiTil question lors de ces rencontres ?

Helmut Kulitz (H.K.) | C-étart
l'une de mes plus agréables visites
dans votre pays ! Je suis réellement
tombé amoureux du Guéra ; c'est une
région très jolie et sympathique, avêc
une population chaleureuse et
accueillante. Dans nos entretiens,
nous avons parlé du développement
de la région et de son potentiel des
projets concrets existants ou à venir,
mais aussi du "macro-potentiel" du
Guéra et Mongo, sa capitale qui est
idéalement située au cæur du Tchad.
L-axe routier vers Abéché est, bien
sûr, d'une très grande importance. On
peut aussi penser à la connexion vers
Zakouma par la route ; à mon avis, le
parc est un joyau mal connu parce
qu'il est enclavé. Mais cela peut
changer !

T.C. : Vous aviez inauguré certaines réali-
sations et visité de petits projets financés
par MISEREOR, une ONG allemande.
Comment appréciez-vous toutes ces
réalisations ? Selon vous, rendent-elles
réellement serviees aux bénéficiaires, en
termes d'impact?

H.K. : Au Guéra, MISEREOR et
ses partenaires locaux s'engagent
pour la scolarisation des enfants et
l'éducation en général, dans le déve-
loppement rural, le sectesr de la san-
té et dans d'autres domaines. J'ai eu
une excellente impression de ces
réalisations pendant ma visite. Elles
visent toutes à l'amélioration des
conditions de vie dans les milieux
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Helmut KULITZ, Ambassadeur de la République d'Allemagne au Tchad : "Les agents de
Misereor sont des diplomates civils". (Ph. LGÆC)

ruraux, nofamment celles des enfants
et des femmes. Elles ne sont pas for-
cement très coûteuses, mais leur
valeur ajoutée est très positive.
S'agissant de réalisations sociales, les
bénéficiaires en profitent directe-
ment. Ceci nota$rment parce que les
projets exigent que les bénéficiaires
prennent les affaires en mains. Cette
responsabilisation est impérative
pour la réalisation d'un bon projet I
Je souhaiterais que MISEREOR et
ses partenaires puissent s'engager de
cette manière partout dans le pays.
Malheureusement cela dépasse leurs
possibilités,' pourlant je crois qu'un

efïort de multiplier ces projets et
leurs approches ailleurs seraient pro-
metteuses.

T.C. : Quelle est l'état de la coopération
entre le Tchad et vatre pays depuis le
retrait de vos deux organismes de coopé-
ration bilatérale (PRODALKA et PRODA-
BO) ? Qu'est-ce qui les remplace auiour-
d'hui comme nouvel instrument de
coopération ?

H.K. : C'est vrai, il y a eu des chan-
gements dans la manière avec laquel-
le lâllemagne s"engage au Tchad.
En ce qui concerne la coopération au
développement. elle se focalise
aujourd'hui sur des projets régionaux
et transfrontaliers. Je cite un exemple
de 1'engagement de l-Allemagne dans
la Commssion du Bassin du Lac
Tchad (CBLT) où travaillent quatre
de mes compatriotes. Donc, c'est
réellement un engagement iaportânt.
En général, nous désirons une com-
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plémentarité avec tout ce que fait
l'Union Européenne ici, et qui dispo-
se d'un budget pluriannuel très
important - plus de 44O millions
d'euros dici fin 24]9 t Nous voulons
créer des synergies et non doubler les
efforts déjà entrepris par l'UE, cela
ne serait pas efficace. Mais il existe
plusieurs domaines dans lesquels
l'Allemagne s'engage directement au
Tchad. Ptenez l'assistance humani-

donner une réponse simple à cette
question. Je peux vous dire que l'aide
humanitaire seule accordée par
l'Allemagne au Tchad en 2013 s'est
élevée à plus de 10 mil'lions d-Euros;
cette année, ce sera encore plus. S'y
ajoute l'assistance au développement
- le programme pluriannuel avec la
CBLT seul s'élève à 7,5 millions
d'Euros, sans compter les autres pro-
gram'mes ! Puis toutes les contribu-

taire par exempie, où
l-Allemagne est un des plus
grands bailleurs bilatéraux.
D'autres interventions, mis-
es en ceuvre par la GV et
d'autres organismes aile-
mands, ciblent le développe-
ment rural, notammenf dans
les zones touchées par la
sécheresse. Et lâ liste conti-
nue Soyez assuré :
l'Allemagne restera au côté
du peuple tchadien !

T.C. : Dans quel secteur d'acti-
vités votre pays intervient-il par-
ticulièrement au Tchad auiour-
d'hui ?

H.K. : L'Allemagne est
particulièrement soucieuse
de la préservation de l'envi-
ronnement. C'est un défi
majeur pour l?rumanité tou-
te entière dont dépend notre
avenir ! Pour notre engage-
ment au Tchad, un accent
particulier est mis sur la pré-
servation des écosystèmes et
de la biosphère. J'ai déjà
mentionné notre engage- Helmut KULITZ, Ambassadeur de la République d'Allemagne au Tchad :
ment à la CBLT. Un aUtre 

'on irouve un aspect environnemental dans presgue chacun de nos pro-

projet qui vient de démarrer 
jeis"' (Ph' LG/TC)

avec la ÇlZ et notre banque au déye-
loppement, la KfW, concerne le parc
national de Sena Oura, conjointement
avec le parc de Bouba Ndjida du côté
camerounais. 11 sera réhabilité et gêrê
pâr nos coopérants et leurs partenai-
res tchadiens. Mais on peut dire
qu-on trouve un aspect environne-
mental dans presque chacun de nos
projets. C'est un élément transversal,
et nous veillons à ce qu'il soit pris en
compte dans toutes les interventions.

T.C. : Quel est le volume d'aide qu'accor-
de votre pays au Tchad ?

H.K. : C'est toujours difficile de

tions indirectes ... Vous savez qu'un
euro sur cinq de tout ce que fait
l'Union Européenne au Tchad est
financé par lAllemagne. Puis nos
contributions a$x multilatéraux, aux
Nations {Jnies, à la Banque
Mondiale, à la Banque Africaine de
Développement pour leur engage-
ment au Tchad .... J'ose dire que
notre contribution sera substantielle
... (rire)

TC. : Votre pays est un acteur clé au
sein de l'Union Européenne, I'un des prin-
cipaux paftenaires au développement du
Tchad. Camme membre influent de la

I'UE, comment appréciez-vous la gouven
nance politique et économique de notre
pays aujourd'hui ?

H.K. : Vous savez, il est difficile de
formuler une réponse à cette question
en quelques phrases. La situation du
Tchad est complexe. La situation
régionale est - plus que complexe !
Cela exige beaucoup de délicatesse et
de prudence de la part d'un pays com-
me le votre - et de ses parJenaires !

Nous saluons que le
Tchad travaille étroite-
ment avec ses pertenaires
régionaux et internatio-
naux ; de toute évidence,
c'est entièrement le cas.

T.C. : Padant des prochai-
nes échéances électorales
qui s'annoncent, commenl
v a y e z - v o u s  l e s
perspectives ? Si vous avez
un conseil à donner aux
acteurs politiques, cê sera
Iequel ?

H.K. : Je n'ai pas de
conseils à donner. Mais il
est clair : la tenue d'élec-
tions est le cæur de la
démocratie d'un pays,
ainsi que de sa souverai-
neté. Donc nous souhai-
tons que le prochain cycle
électoral se produise dans
la sérénité - des acteurs,
des procédures, etc. Le
cadre normatif exisfe,
c'est le premier préalable.
Maintenant il s'imirose
que tous les acteurs

coopèrent pour mener à
bien ce processus. Et une

fois le choix politique fait, il fautfai-
re en sorte que le pays puisse avancer
sur ses vecteurs du développement.

T.C. : Quelle \eclure failes-vous de la
société civile tchadienne ? Joue-t-elle
encore son r6le ou doit-elle se réajuster ?

H.K. : La société civile
tchadienne ? Bon, elle est très active
et vibrante, et c'est bien. Si le pade-
ment est la voix du peuple dans
I'intervalle de deux cycles électoraux,
la société civile. c'est ses bras. Elle
doit s'investir partout - dans l'accom-
plissement d'un réel progrès social et
ésalement en ârticulânt ses besoins et
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ses doléances. C'est légitime et à la
fois nécessaire pour une réelle enten-
te enffe le pouvoir et le peuple. Les
médias indépendants jouent un rôle
très important à cet égard. Je trouve
qu€, somme toute, la société civile
tchadienne fail un excellent boulot. Il
faut peut-être encore plus concrétiser
ses efforts afin que son implication
dans la gestion des affaires soit enco-
re plus visible et tangible.

T.C. : Sur le plan international, votre pays
s'engage aux côtés de certains alliés. Par
exemple en lrak où il a eu à livrer du
matériel militaire à ceux qui combattent
I'Etat islamique. Pensez-vous que cette
stratégie sera efficace pour éliminer ce
courant islamiste ?

H.K. : La livraison d'armes, elle
seule, ne sera cerlainement pas suf{i-
sante pour effectivement lutter contre
les tendances radicales et notamment
l'ultra-radicalisme qui s'est manifesté
dernièrement en Irak et ailleurs. La
livraison d'armes aux Kurdes dans le
nord de l'Irak décidée par

1'Allemagne est une mesure dîrgen-
ce qui devrait permettre aux Kurdes
irakiens de s'auto-défendre contre un
ennemi serns pitié et sans conscience.
Mais bien sûr il faut aller beaucoup
plus loin. On s'interroge pafticulière-

ment comment on Peut lutter con e
l'esprit inhumain qui motive les
adhérents du "daech", leur idéologie
pervertie ! Les décapitations par des
juges auto-proclamés au 2le siècle,
diffusées sur l'internet -c'est quoi

ça? Une perversion incroyable ! Il

faut prendre toutes les mesures de
tous les côtés, y compris une offensi-
ve contre la radicalisation desjeunes.
Cela inclut nos propr€s jeunes, car
des centaines et des milliers de jeunes

mercenaires venant de llEurope ont
relôint les rangs dn "daech" ! Mais
nous attendons aussi une forte et clai-
re réaction de la communauté musul-
mane et de ses plus hautes autorités.
Cela n'est pa-s une affaire des occi-
dentaux. c'est une affaire qui concer-
ne nous tous.

T,C. : Quel cammentaire faites-vous de
l'actualité aficaine dominée par la fièvre
hémorragique, Boko-Haram, des ques'
tions de I'alternance démocratique, de la
R ép ubl i que centraf ricai n e, etc?

H.K. : Vous me posez des ques-

tions difficiles. Si nous avions la
réponse, on nous récompenserait du
prix Nobel de la paix. Ebola, c-est du
jamais-vu, un défi sans précédent qui

requiert une mobilisation immédiate
et robuste. Concernant Boko Haram,

j'ai déjà exprimé que nous devons
mener une lutte pour l-humanité, pour
la fraternité et contr€ le radicalisme
de toutes sortes - ce n'est pas normal
ce qui se passe dans les têtes des soi-
disant " fous-de-dieu ". Quelle traves-
tie, quelle abomination au nom de
Dieu ! La RCA est un problème à
l'échelle internationale ; et les solu-
tions internationales sont en cours,
avec un fort investissement de
l'Europe entière. Tout cela démonfre
que seulement à ffavers la cooPéra-
tion internationale, sur tous les plans,
qu-on arrivera à la solution de ces
problèmes ! Nous saluons que le
Tchad fait entièrement parlie active
de ces efforts.

T,C. : Misereor fête ses 50 ans de coopé'
ration au Tchad. Comment appréciez-
vous cet organisme de cooPération ?
Etes -vous satisfait de ses interuentions ?

H.K.: Vous savez, MISEREOReSt
l'un des grands organismes chrétiens
chez nous en Allemagne, un organis-
me de vocation catholique. Il travaille
depuis longtemps dans le monde
entier et notamment à la base des
sociétés. Il s'engage dans des projets
de développement concrets, mais aus-
si dans le dialogue avec le peuple du
pays où il est présent. C-est un canal
de communication important entre
nos peuples et nos cultures, notam-
ment entre les sociétés civiles, Dans
ce sens, on pourrait dire que les
agents de Misereor sont des diploma-
tes civils. Ils ne représentent pas un
gouvernement ou un Pays, mais ils
représentent un courant spécifique
qui partage, grosso mado.les valeurs
du gouvernement allemand : Le dia-
logue, l'entente, la coopération etc.
Dans ce sens, je salue pleinement ce
que s'efforce de faire MISEREOR
dans votre pays.

T.C. : Quel sera votre dernier mot,
Excellence ?

H.K. : Mon dernier mot ? Mais,
c-est facile : Je souhaite bonne chan-
ce et beaucoup de succès au peuPle
tchadien dans sa marche vers l'émer-
gence,

Interuiew réalisée
Par Laoro Gondjé

4
TCHAD ET CULTURE N"330. OCTOBRE 2014


